

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **1.1 Latar Belakang**

Upaya manusia dalam pemenuhan kebutuhan hidupnya sehari-hari tidak terlepas dari peran pasar sebagai pusat perdagangan yang didalamnya terjadi proses tukar menukar barang maupun jasa serta interaksi antara penjual dan pembeli. Pasar memegang peranan penting dalam menggerakkan ekonomi masyarakat dalam memenuhi kebutuhan masyarakat khususnya kebutuhan pangan.

Pasar diklasifikasikan menjadi pasar tradisional dan pasar modern. Pasar tradisional merupakan tempat bertemunya serta interaksi antara penjual dan pembeli secara langsung dimana terdapat proses tawar menawar di dalamnya. Pasar tradisional ini biasanya mempunyai bangunan berupa kios-kios yang telah disediakan oleh pengelola pasar. Selain kios ada pula pedagang kaki lima dan ada pula yang hanya menggelar dagangannya di pinggir jalan kaki lima tanpa adanya bangunan seperti kios. Dalam proses transaksi terdapat perbedaan baik di pasar tradisional maupun pasar modern, hal lain yang membedakan dengan pasar modern adalah bangunan yang sudah permanen, semua tertata dengan rapi dan kondisi pasar yang sangat bersih. Apabila di pasar tradisional pembeli dilayani secara penuh oleh penjual berbeda dengan pasar modern, di pasar modern pembeli mencari sendiri barang yang dibutuhkan dan harga yang ditawarkan biasanya telah tertera maka tidak ada lagi proses tawar menawar.

Adapun selain keunggulan yang dimiliki, pasar tradisional juga memiliki beberapa kelemahan seperti kondisi pasar yang becek dan bau, sistem keamanan yang kurang, resiko pengurangan pada barang yang dibeli, serta kondisi pasar yang penuh dan sesak. Hal ini membuat persaingan antara pasar tradisional dan modern semakin tidak dapat dihindari. Seiring berjalannya waktu serta berkembang pesatnya pusat perbelanjaan modern membuat daya saing pasar tradisional semakin tinggi. Dengan adanya pasar modern seperti supermarket dan minimarket dengan fasilitas yang lebih baik, barang yang

lebih lengkap serta pelayanan yang lebih baik membuat minat pembeli lebih memilih berbelanja di pasar modern.

Sebagai salah satu pusat pelayanan ekonomi masyarakat pasar tradisional dikhawatirkan akan semakin berkurang eksistensinya dibandingkan pasar modern. Bagaimanapun juga pasar tradisional telah menjadi suatu kebutuhan dari perekonomian masyarakat kebanyakan. Maka dari itu, kementerian perdagangan menerapkan standar SNI pasar 8152:2021 untuk pasar tradisional. Hal ini dilakukan dalam upaya mengubah citra pasar tradisional yang kurang diminati menjadi lebih baik sehingga dapat bersaing dengan pasar modern. Dengan adanya SNI pasar diharapkan pasar tradisional bisa dikelola secara lebih profesional.

Salah satu pasar tradisional terdapat di Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut yaitu Pasar Andir. Pada awalnya pasar di Desa Mulyasari ini dibangun dekat dengan stasiun kereta api. Pasar Andir merupakan pindahan dari Pasar Simpang yang sama-sama berada di Desa Mulyasari yang letak pasarnya ini berdekatan dengan stasiun kereta api. Namun pada tahun 1995 pemerintahan Kecamatan Bayongbong memindahkan pasar tradisional ini ke daerah Andir. Pasar ini merupakan salah satu pasar besar yang menyediakan berbagai kebutuhan masyarakat dari mulai bahan pangan, pakaian, toko perhiasan, toko mainan, jasa menjahit pakaian, barang elektronik, peralatan rumah tangga, hingga pasar hewan. Adapun hal yang menarik dari pasar ini adalah adanya pasar hewan yang merupakan salah satu pasar hewan terbesar di Kabupaten Garut.

Berdasarkan data dari Dinas Perikanan dan Peternakan (DISKANNAK) Kabupaten Garut (dalam Soleh, 2016) di Kabupaten Garut terdapat enam pasar hewan, dua diantaranya adalah Pasar Hewan Bayongbong yang berlokasi di Pasar Andir dan Pasar hewan Wanaraja yang merupakan dua pasar hewan/ternak terbesar di Kabupaten Garut. Pasar hewan ini memperjual belikan domba serta kambing. Pasar hewan ini hanya buka dua kali dalam seminggu yaitu hari senin dan kamis tetapi terkadang buka juga di hari Sabtu sejak pukul 06.00 - 11.00 WIB. Penjual di pasar hewan ini datang dari berbagai

wilayah di Kabupaten Garut bahkan terkadang ada pula yang dari luar Kabupaten Garut. Hal ini pula yang menjadi salah satu penyebab pasar Andir ini ramai pengunjung.

Selain memiliki barang jualan yang cukup lengkap, Pasar Andir ini memiliki Lokasi yang mudah diakses oleh angkutan umum sehingga memudahkan masyarakat dalam pemenuhan kebutuhan dan memudahkan masyarakat dalam melakukan berbagai aktivitas ekonomi di dalamnya. Lokasi dari Pasar Andir ini juga dekat dengan konsentrasi penduduk tinggal. Dimana hampir sebagian besar masyarakat yang tinggal di sana umumnya berbelanja maupun melakukan aktivitas ekonomi di Pasar Andir. Dengan kata lain Pasar Andir sebagai salah satu pusat pelayanan ekonomi di Desa Mulyasari yang terbesar dan terlengkap jika dibandingkan dengan pasar- pasar di sekitarnya.

Penelitian ini sangat penting dilakukan agar dapat memperoleh informasi mengenai karakteristik apa saja yang ada di Pasar Andir yang merupakan pasar yang menyediakan banyak kebutuhan masyarakat cukup lengkap sekaligus memiliki pasar hewan yang membuat Pasar Andir ini bisa disebut sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari dan sekitarnya. Adapun berdasarkan latar belakang tersebut penulis tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul **“Karakteristik Pasar Andir Sebagai Pusat Pelayanan Ekonomi Masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut”**.

## **1.2 Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah diuraikan maka permasalahan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Bagaimanakah karakteristik Pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut ?
2. Faktor-faktor apa saja yang mempengaruhi Pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut ?

## **1.3 Definisi Operasional**

Penulis menjelaskan atau memberi pengertian tentang topik permasalahan, dimaksudkan agar tidak ada kesalahan pemahaman dalam masalah ini, adalah sebagai berikut:

1. Pasar merupakan suatu wadah yang menampung kegiatan penjual dan pembeli dalam transaksi jual beli, seperti penukaran barang, jasa, serta informasi (Lukioto, 2018:16)
2. Pusat pelayanan ekonomi merupakan suatu titik pusat dari berbagai sarana prasarana yang dapat menunjang pertumbuhan dan perkembangan wilayah (Pane, 2013 : 36-37)
3. Menurut Ralph Linton dalam Abdulsyani (2015:31) masyarakat merupakan setiap kelompok manusia yang telah cukup lama hidup dan bekerjasama, sehingga mereka itu dapat mengorganisasikan dirinya dan berpikir tentang dirinya dalam suatu kesatuan sosial dengan batas-batas tertentu.

## **1.4 Tujuan Penelitian**

Adapun tujuan yang hendak dicapai adalah:

1. Untuk mengetahui karakteristik Pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi bagi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut.

2. Untuk mengetahui faktor-faktor apa saja yang mempengaruhi Pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut.

### **1.5 Kegunaan Penelitian**

1. Kegunaan Teoretis

Hasil penelitian ini dapat digunakan untuk perkembangan ilmu pengetahuan Geografi, antara lain sumber daya manusia, geografi ekonomi, geografi regional.

2. Kegunaan Praktis

Setiap penelitian yang dilakukan tentunya akan dapat memberikan manfaat. Manfaat yang dapat diberikan adalah sebagai berikut:

- a. Bagi peneliti, diharapkan dapat menambah wawasan pengetahuan mengenai karakteristik pasar tradisional Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi bagi masyarakat serta faktor-faktor apa saja yang mempengaruhi pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut.
- b. Bagi masyarakat, diharapkan dapat memahami mengenai karakteristik pasar tradisional Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi bagi masyarakat serta faktor-faktor apa saja yang mempengaruhi pasar Andir sebagai pusat pelayanan ekonomi masyarakat Desa Mulyasari Kecamatan Bayongbong Kabupaten Garut.
- c. Bagi pihak lain, hasil penelitian ini dapat dijadikan referensi bagi pihak-pihak yang ingin mengembangkan serta meneliti lebih lanjut tentang masalah yang sama.